MINISTERIO SECRETARIA GENERAL DE GOBIERNO SECRETARIA DE COMUNICACION Y CULTURA DEPARTAMENTO DE ESTUDIOS

# PRENSA REGIONAL EDITORIALES

REPUBLICA DE CHILE
PRESIDENCIA
REGISTRO Y ARCHIVO

3 ENT. 1991
NR.
A:
PAA MLP
CBE EDC
MTO FWM
RCA 7 V S
MALL IR

Este informe comprende a los principales editoriales del mes de noviembre en los principales diarios regionales del país. Este documento comprende tres secciones. La primera contendrá una sintesis cuantitativa de los temas tratados y una breve explicación de ella. En la segunda, expondremos los problemas centrales destacados por las editoriales de cada una de las regiones. Se pretende concluir su correspondencia con la información periodística en materia de problemas y propuestas de la misma prensa, a través de la información compilada por el CED para este fin. Y por último, presentaremos las principales conclusiones que emergen de lo anterior.

## Editoriales según ámbito temático\*

Temas N.	Editoriales	Porcentajes
Nacionales	98	41,5%
Nac. en Región	31	13,1%
Regionales	106	45,3%

\* Noviembre 1990

El significado de esta sintesis cuantitativa es que noventa y ocho editoriales han tratado sobre temas de interés general para todo el país, lo que constituye un 41,5 por ciento del total. Treinta y una editoriales han versado sobre políticas nacionales, pero centrándose en la repercusión específica que tendrán en la región, representando un 13,1% del total. Por último, aquellas que han dedicado su atención únicamente a cuestiones locales son las más numerosas, con 106 sobre un total de 236 editoriales mensuales, esto es un 45,3% del total de las editoriales.

## Temas Editoriales Regionales

PRIMERA REGION:

IUN:

-Intercambio nacional e internacional

\_Narcotráfico y drogadicción

Otros

SEGUNDA REGION:

ANTOFAGASTA

TARAPACA

-Problemas de carestía y abastecimiento

\_Proyecciones económicas

Otros

TERCERA REGION:

ATACAMA

-Sequia y situación económica

-Salud

CUARTA REGION:

COQUIMBO

-Aseo y ornato de ciudades

-Desertificación

-Sequia

QUINTA REGION:

VALPARAISO

No aborda temas regionales

SEXTA REGION:

O'HIGGINS

o middino

No aborda temas regionales

SEPTIMA REGION:

MAULE

\_Aspectos económicos \_Autoridades regionales

Obras regionales

OCTAVA REGION:

BIO-BIO

\_Red vial y ferrocarriles -Actividades económicas

NOVENA REGION:

ARAUCANIA

-Desarrollo regional

-Problemas financieros municipales -Molestias por preferencias hacia

capital regional

DECIMA REGION:

LOS LAGOS

-Actividades económicas

-Educación y Salud

-Ferrocarriles

UNDECIMA REGION:

AYSEN

-Actividades económicas

-Relaciones internacionales y

regionales

DUODECIMA REGION:

MAGALLANES

-Actividades económicas

-Universidad

-Actividades y participación

## Principales temas nacionales en regiones:

PRIMERA REGION:

-Ley de pesca

TARAPACA

-Universidades privadas -Visita presidencial

SEGUNDA REGION:

-Obras desarrollo regional

ANTOFAGASTA

-Integración económica con Argentina

-Visita ministros

SEPTIMA REGION:

-Política habitacional

MAULE

-Problemas sector agricola

-Actividad forestal

OCTAVA REGION:

-Contaminación

BIO-BIO

-Recursos forestales

NOVENA REGION:

-Universidades

ARAUCANIA

-Politica habitacional

UNDECIMA REGION:

-Urbanización

AYSEN

-Salud

-Integración chileno-argentina

DUODECIMA REGION:

-Necesidades de la región

MAGALLANES

-Legislación excepcional para la

región

Enseguida veremos el nivel de correspondencia que se deduce del examen de las páginas editoriales regionales con la información periodística recopilada por el CED, en relación a problemas, proyectos e iniciativas en las respectivas regiones.

En términos generales hay coincidencia en señalar que la red vial es uno de los problemas más urgentes de las regiones, como también las denuncias sobre el deterioro ecológico de ciertos a formas de explotación recursos naturales, debido indiscriminada.

La queja de las regiones contra el abuso centralista también es algo que está presente, pero el descontento de las localidades frente a las capitales regionales no se expresa en las editoriales, sino que se evidencia por la total ausencia de opiniones y tratamiento de los problemas de esos sectores. Es decir, la preocupación se centra en la principal ciudad de la región.

y XI) constituyen una Las regiones de Atacama y Aysén (III excepción, las que salvo una o dos menciones, sitúan las problemáticas en términos regionales.

Con respecto a Tarapacá (I), la cuestión pesquera, la política de integración económica internacional y la drogadicción son los temas que las editoriales recogen de manera más frecuente. En la región de Antofagasta, los problemas de abastecimiento de agua y el encarecimiento de la vida son los más destacados. Las soluciones, tales como alternativas tecnológicas, reactualización de la "frontera libre alimenticia", la integración económica con Argentina y la creación de la Corporación de Desarrollo Regional, también han sido consignadas.

En el caso de Atacama (III) se percibe la dificil situación regional y se plantean posibilidades concretas para que vaya siendo superada. En la Región de Coquimbo (IV) se aprecia más que nada los efectos de la sequía en las actividades económicas regionales, haciendo más crítica aún la situación.

En los casos de las regiones de Valparaiso y O'Higgins (V y VI), las editoriales no recogen ninguna de las preocupaciones ni de las soluciones propuestas que se señalan en la investigación del CED. En el caso de Valparaiso, esta disociación entre editoriales y materias regionales, ha sido llevado al límite, puesto que los medios de la cadena El Mercurio se refieren sin excepción a temas de interés nacional.

Los editoriales de la región del Maule (VII) comentan de manera frecuente los problemas económicos que sufren una gran cantidad de agricultores, la cesantía que esto representa y los posibles recursos y obras que pueden contribuir al auge de la región. Sin embargo, el CED se limita al problema agrícola.

En las regiones de Bío-Bío, Araucania y Los Lagos (VIII, IX y X) se coincide en la preocupación por la red vial y los ferrocarriles como medios que favorecerían la integración regional y ayudarían al repunte económico. También son importantes las industrias y recursos explotados en los que se basa la economía regional, como las proyecciones que tendrían a futuro. El turismo es destacado como una gran posibilidad que todavía no ha sido bien utilizada.

La región de Aysén concentra su atención en las perspectivas de las relaciones económicas con Argentina, por lo que auspicia una importante campaña para mejorar los caminos y la infraestructura turística. La pesca es la actividad económica que más interesa, al igual que el desarrollo forestal. Finalmente, la región de Magallanes (XII), hace hincapié en las nuevas industrias en formación en la región y, en la Universidad, como un foco de discusión y de contribución al desarrollo y progreso regionales. Los editoriales no se muestran ajenos a los conflictos de la industria local, representando muy bien lo que ha sido el tema de preocupación de la ciudad de Punta Arenas.

#### CONCLUSIONES

Las temáticas de las editoriales regionales giran en torno a situaciones o problemas de la capital regional u otra ciudad principal, pero nunca de los sectores rurales, pueblos y ciudades menores.

Las editoriales son ajenas al posicionamiento de organizaciones sociales que no sean los "notables" y grupos que tradicionalmente tuvieron voz en la región.

Respecto de la gestión de políticas públicas, podemos constatar que la autoridad que más suele considerarse es la de los propios ministros, normalmente con ocasión de sus visitas a regiones. El intendente, el gobernador y el alcalde casi no son mencionados, excepto en aquellas regiones fronterizas del extremos norte y sur del país, donde ha sido habitual el rol protagónico de algunas autoridades regionales en encuentros binacionales.

En la región de Tarapacá es donde más "encuentros" se han realizado, auspiciados por los empresarios y otros sectores de la comunidad, tendientes a incrementar las relaciones con los países limítrofes. En la región de Aysén también el contacto e intercambio con Argentina ha sido un tema recurrente y que concentra gran parte del interés de los diarios.

Los parlamentarios están ausentes de la opinión editorial regional. Sólo dos editoriales de un total de doscientas treinta y seis se refieren expresamente a sus actividades en la región.

Importante es todo lo que se relaciona con aspectos viales y de transporte, así como la manera de mejorar las comunicaciones y el intercambio entre las regiones y el centro, así como con otros países.

El tema que concentra la mayor atención es el económico, tanto para evidenciar los graves problemas que las afectan como para discutir o informar sobre nuevas perspectivas económicas y aportes tendientes a la reactivación regional, centradas en recursos que van a ser explotados por primera vez o en nuevas industrias que abren sus puertas.

La participación de la comunidad no es un tema de relevancia en las editoriales del mes de noviembre.

Entre los temas sociales, la educación figura como la materia más comentada por las páginas editoriales regionales en este período, específicamente la educación superior y sus problemas de financiamiento.

## COMENTARIO FINAL.

La prensa regional, a través de sus editoriales, deja en evidencia el carácter aún extremadamente frágil de las identidades regionales. Constituyen una excepción a esta regla general las regiones de los extremos norte y sur del país.

### REVISTA DE REVISTAS (10)

#### Miércoles 2 de enero de 1991

Las relaciones cívico-militares continuaron siendo el tema central de las principales revistas de opinión durante la presente semana.

### Relaciones Cívico-Militares

Revista Que Pasa editorializa sobre el tema, concluyendo que los acontecimientos del 19 de diciembre, demostraron por una parte, la lealtad institucional hacia su Comandante en Jefe, al tiempo que el Gobierno dio pruebas de no estar capacitado para enfrentar crisis militares. A juicio de Roberto Pulido, el general Pinochet fue ya derrotado políticamente por la Concertación. Si además, el Gobierno demostró no estar preparado para un escenario discolo, porque no facilitar entonces, "una solución definitiva y honorable al conflicto con el general Pinochet?.

Que Pasa anticipa un verano caliente básicamente por la evolución "caso de los cheques". La investigación parlamentaria marcharía inexorablemente hacia la incriminación delictiva del general. Fuentes cercanas al Comandante en propio visualizarían como única salida, al menos desde un punto de vista legal, la dictación de una ley de amnistía económica. En términos reales o políticos ello significa, según Que Pasa, la inminencia de una bomba de tiempo, la que no podría desactivarse una vez que caso esté en manos de los Tribunales de Justicia. En otros términos, mantener el curso de ésta y otras investigaciones, llevaría a un virtual enfrentamiento gobierno-ejército, contexto en el cual el primero demostró en los "ejercicios militares" prenavideños vacilaciones evidentes. La no convocatoria del Consejo de Seguridad Nacional habría aportado la prueba. En suma, no cabe sino la mesa de negociaciones, siendo el Senado el escenario más probable.

Edgardo Boeninger, entrevistado por Hoy y Apsi, estima que los sucesos del 19 último no fueron un traspié, sino una nueva turbulencia, probablemente esperable. Para el coronel (R) Cristián Labbé, los hechos comentados demostraron que el general Pinochet tiene el respaldo categórico de toda la institución. Mientras, el gobierno desconoce absolutamente lo que sucede al interior de la misma. Para la institución, la renuncia no es tema de negociación y le corresponde al gobierno atenuar el clima, presumiblemente más difícil, de las próximas semanas.

Revista Hoy analiza la actitud de los demás titulares de las instituciones armadas y de orden frente al gobierno civil. El almirante Martínez Busch logró un rápido liderazgo interno, alejándose del debate público. Es percibido como impredecible. El general Stange fue el primero en llamar al Presidente y expresarle su lealtad durante el acuartelamiento. Finalmente, el general Matthei, señala Hoy, no ha vacilado en oponerse a Pinochet en todo este período, aunque no sin costos internos.

Ercilla, en un balance altamente elogioso para el Presidente de la República y algunos de sus Ministros, señala como aspecto negativo de su gestión, sus relaciones con el Ejército. El Ministro de Defensa asevera el editorial de Ercilla, no ha sido el interlocutor más idóneo para una distensión que "posibilite un voluntario alejamiento del general". Esta misma idea es planteada por el diputado Andrés Chadwick (UDI) en la revista Caras. Chadwick estima que un Ministro de Defensa que tiene dificultades en sus relaciones con el Ejército, mal puede cumplir con éxito su función, razón por la cual estima difícil la continuidad del Ministro Rojas en su cargo.

La periodista Gladys Díaz, ex-dirigente del MIR, entrevistada por Caras en torno a su cautiverio en Villa Grimaldi, cree que lo relevante en relación a la investigación sobre las violaciones de los derechos humanos es que exista juicio: "No me importa que después de que a éste le den siete años, a éste quince y a éste cuarenta el Presidente Aylwin diga <yo los amnistío a todos, y se van todos para la casa<".

Apsi, abunda en antecedentes sobre las investigaciones en curso o en carpeta en distintas áreas, varias de las cuales vienen a constituir "cosas de parientes". En el caso de los cheques, podrían configurarse delitos como violación a la ley de quiebras, estafas al fisco, violación a las normas de otorgamiento de créditos, al estatuto administrativo y al artículo 240 del Código Penas, relativo a funcionarios públicos que favorecen a sus familiares en negociaciones administrativas.

Para El Siglo, la principal conclusión a sacar del cuartelazo es la urgencia de la renuncia del general Pinochet a la Comandancia en Jefe del Ejército. También se demostró el fracaso de una gestión política con "guantes de terciopelo" y a espaldas del pueblo. EL Siglo percibe una franca disputa interna en el Ejército entre dos bloques: "profesionalistas" y "pinochetistas". La justicia "será un efecto de reparación, no tan solo para los afectados", sino también para aquellos que hoy se les "quiere involucrar institucionalmente en delitos de unos pocos". A juicio de Gladys Marín, directiva del PC, el gobierno fue sobrepasado por el Ejército. Vimos a un gobierno débil, vacilante, que lamentablemente pierde prestigio.

Punto Final, ve en los sucesos del 19 de diciembre una gran semblanza con el "tacnazo" de 1969. Es motivo de preocupación la falta de respuesta social, el derrotismo que pareció apoderarse de la población, el desconcierto y aún el pánico de más de algún dirigente político. Este fenómeno no es ajeno, sostiene Punto Final, al manejo político cupular y a los lineamientos económicosociales "continuistas" que han caracterizado al gobierno de la Concertación.

#### COMENTARIOS

No deja de llamar la atención la posición de Que Pasa en torno al tema en cuestión. Al menos en las cuatro últimas ediciones, vemos sistemáticamente en esta publicación, artículos que marcan la pauta en materia de novedades periodísticas sobre crimenes y escándalos financieros protagonizados por militares, junto con editoriales que insisten en la prudencia. Esta semana el llamado es claro en el sentido que, también la investigación sobre responsabilidades en delitos económicos, pueden llevar a un mismo punto. Prevengámoslo a tiempo, "si no se está preparado, ¿para qué seguir arriesgando?", viene a ser la conclusión explícita de Roberto Pulido.